



Délégation de l'Union Européenne
en République du Congo



Mme de Lang aux côtés des enfants du REIPER pour la célébration de la Convention Internationale des Droits de l'Enfant



Après la table-ronde, Saskia de Lang prend la pose avec quelques représentants du Comité des enfants du REIPER

Mme Saskia De Lang s'est rendue à Pointe-Noire à l'invitation du Réseau des Intervenants sur le Phénomène des Enfants en Rupture (REIPER), un groupement de 7 associations qui œuvrent pour la prise en charge de l'enfance vulnérable. En prélude à la journée du 20 novembre, célébrant cette année les 25 ans de la CIDE, ces dernières ont organisé, lundi 18 novembre, une table-ronde regroupant les principaux acteurs du secteur de l'enfance vulnérable à Pointe-Noire. Pour la première fois, les enfants du REIPER, réunis en Comité, ont pris une part active à cette rencontre.



Dès son arrivée, Mme de Lang a visité des locaux du Samusocial Pointe-Noire, une ong membre du REIPER dont elle finance les activités à hauteur de 315, 012 euros. Accueillie par Laurienne Dubost, directrice du centre et point focal REIPER, elle a poursuivi sa visite en compagnie de Mr. Pogma Tama, psychologue clinicien et chargé des opérations. Ensemble ils ont évoqué dans le détail, le fonctionnement du centre avant de rencontrer le reste du personnel et 8 des 14 enfants, pensionnaires du Centre. "Je m'appelle Saskia, et toi ?" a lancé Mme de Lang en tendant la main à l'un d'entre eux. "Elie !" a-t-il répondu après quelques secondes d'hésitation. A sa suite, d'autres mains se sont tendues, des sourires sont apparus, quelques paroles ont été échangées. Moment de partage hélas trop court. Il fallait rejoindre l'espace Taty Loutard où se tenait la table-ronde.



A.g. : l'équipe d'animation du centre ; au centre : vue partielle du réfectoire/salle d'activités vide, puis occupé par les enfants pendant la séance de jeux ; A.d. : un des animateurs en entretien individuel avec un enfant.

La table-ronde

Dérogeant à la traditionnelle règle du discours, l'ambassadeur de l'UE a focalisé son intervention sur un témoignage, celui d'une adolescente, sortie de l'enfer de la prostitution grâce à l'appui du Samusocial de Pointe-Noire. Un parcours désormais érigé en modèle et une manière originale de donner le ton à cette matinée d'échanges que Mme de Lang souhaitait simple pour laisser toute la place aux enfants.

Message très vite compris par ces derniers. Ils étaient 15 représentants chacune des 7 associations du REIPER.



Mme de Lang s'adressant directement aux enfants pendant son allocution



Face à eux, 8 adultes : directeurs départementaux ou représentants d'institutions, tous impliqués dans la protection de l'enfance : enseignement, Droits Humains, police, affaires sociales, représentant du maire de Pointe-Noire... A leurs côtés, la parlementaire Micheline Potignon, initiatrice d'une loi en faveur de la protection de l'enfant congolais.



Vue partielle des autorités présentes à la table-ronde, écoutant attentivement les enfants. Au centre, Mme Micheline Potignon pendant son intervention.

Après la lecture d'un message de plaidoyer puis de quelques articles de la Convention, les enfants ont engagé la salle dans un débat animé. A partir d'exemples tirés de leur vécu quotidien et devant une assemblée impressionnée, Djeuvi, Bernado, Kelly, Darniche, Rosa et les autres ont fait part de leurs préoccupations, ne laissant aucun sujet de côté. Le monde le l'enseignement dont ils ont dénoncé certaines pratiques mercantilistes, a constitué leur cœur de cible.

Face à la franchise et à l'éloquence des enfants, les autorités présentes, peu habituées à ce genre d'exercices, ont parfois eu du mal à convaincre. Elles ont cependant prêté une oreille attentive aux doléances des enfants. Ces derniers ont par ailleurs trouvé en Mme Potignon une alliée de taille qui a rappelé l'importance de donner la parole aux enfants et enjoint les autorités à plus de gestes concrets. A titre personnel, elle s'est engagée à poursuivre son combat en faveur des enfants.



Les enfants intervenant à tour de rôle, font part de leurs préoccupations quotidiennes

Dans son mot de clôture à l'issue de la table-ronde, Mme de Lang a d'abord remercié chaleureusement les enfants pour leur participation et la qualité de leurs interventions. Elle a ensuite attiré l'attention des différentes parties prenantes sur la nécessité d'approfondir leur engagement en faveur des enfants : "Il s'agit maintenant, a-t-elle déclaré de tirer profit des conclusions de cet échange pour établir une liste des priorités à traiter. Responsables d'Ongs et autorités devraient se rencontrer à nouveau pour discuter des suites à donner aux problèmes soulevés aujourd'hui et se fixer des objectifs concrets."

La cérémonie s'est terminée par une photo de famille et un cocktail.



A propos de ...

Le Samusocial Pointe-Noire

Le Samu Social Pointe Noire accompagne les enfants et jeunes de la rue via une action de proximité médicale et psychosociale in situ ou dans le centre d'hébergement d'urgence avec soins infirmiers et psychologiques, en partenariat avec la Municipalité de Pointe-Noire.

Objectifs : - améliorer les conditions de vie des enfants en rue

- apporter une meilleure connaissance du phénomène aux acteurs publics afin qu'il soit pris en compte dans leurs plannings d'actions en direction des enfants.

Financé à hauteur de **315 012 euros**, il intervient à travers deux dispositifs de prise en charge : les équipes mobiles d'aide (EMA) et le centre d'hébergement d'urgence avec soins infirmiers et psychologiques (CHUSIP).

Le samusocial Pointe-Noire assure la coordination régionale du REIPER.